

NACIONES UNIDAS

# Asamblea General

CUADRAGESIMO SEPTIMO PERIODO DE SESIONES

*Documentos Oficiales*

COMISION POLITICA ESPECIAL

15a. sesión

celebrada el miércoles

11 de noviembre de 1992

a las 15.00 horas

Nueva York

UN Doc. 1992/15

JAN 21 1993

ACTA RESUMIDA DE LA 15a. SESION

UN Doc. COLLECTION

Presidente: Sr. KHOUINI (Túnez)  
más tarde: Sr. ALSAIDI (Yemen)  
(Vicepresidente)

## SUMARIO

TEMA 75 DEL PROGRAMA: EXAMEN AMPLIO DE TODA LA CUESTIÓN DE LAS OPERACIONES DE MANTENIMIENTO DE LA PAZ EN TODOS SUS ASPECTOS (continuación)

La presente acta está sujeta a correcciones.

Dichas correcciones deberán enviarse, con la firma de un miembro de la delegación interesada, y dentro del plazo de una semana a contar de la fecha de publicación, a la Jefa de la Sección de Edición de Documentos Oficiales, oficina DC2-750, 2 United Nations Plaza, e incorporarse en un ejemplar del acta.

Las correcciones se publicarán después de la clausura del período de sesiones, en un documento separado para cada Comisión.

9257683S

Distr. GENERAL  
A/SPC/47/SR.15  
13 de enero de 1993  
ESPAÑOL  
ORIGINAL: INGLES  
/...

Se declara abierta la sesión a las 15.15 horas.

TEMA 75 DEL PROGRAMA: EXAMEN AMPLIO DE TODA LA CUESTIÓN DE LAS OPERACIONES DE MANTENIMIENTO DE LA PAZ EN TODOS SUS ASPECTOS (continuación) (A/47/253, A/47/386, A/47/597, A/47/604; A/SPC/47/L.7, A/SPC/47/L.8)

1. El Sr. SALIMI (Afganistán) dice que el enfoque integrado del Secretario General de un informe (A/47/277) constituye una contribución valiosa y oportuna al fortalecimiento del papel de las Naciones Unidas en el mantenimiento de la paz y la seguridad internacionales. Si bien el orador acoge con beneplácito los acontecimientos positivos que se analizan en el informe, la delegación del Afganistán está preocupada por la difusión de tendencias nacionalistas, religiosas, sociales, culturales y lingüísticas, en la era posterior a la guerra fría, que podrían perturbar el proceso de paz en muchas partes del mundo. La proliferación de las armas de destrucción masiva y la acumulación de armas convencionales, por un lado, así como, por otro, el aumento de nuevas tensiones raciales han hecho que crezca la importancia de las operaciones de mantenimiento de la paz y de las medidas de consolidación de la paz después de los conflictos.
2. No se puede salvaguardar y aislar la paz por medios militares. Por ello, el orador desea recalcar la necesidad de la diplomacia preventiva. Convendría definirla en forma amplia para abarcar las cuestiones políticas y sociales, así como las humanitarias y ambientales, para que las Naciones Unidas tengan éxito en esas esferas.
3. La delegación del Afganistán está plenamente de acuerdo con la idea expresada en el informe del Comité Especial de Operaciones de Mantenimiento de la Paz (A/47/253) de que en la fórmula de prorrateo de los gastos de las operaciones se debe reflejar adecuadamente la responsabilidad especial que incumbe a los miembros permanentes del Consejo de Seguridad y tener en cuenta la capacidad financiera relativamente limitada de los países en desarrollo.
4. La delegación del Afganistán estima que el enfoque del Secretario General Adjunto de Operaciones de Mantenimiento de la Paz, según el cual se requieren mejoras en cuatro esferas del mantenimiento de la paz - personal militar y policial, transferencia de personal civil de la Secretaría a las operaciones de mantenimiento de la paz, suministro de equipo básico y transporte de ese equipo -, constituye una base sustancial para las consultas en curso.
5. Todo mecanismo especial que se establezca para las consultas entre el Consejo de Seguridad, la Secretaría y los Estados Miembros respecto de las operaciones de mantenimiento de la paz debe basarse en los principios de no injerencia en los asuntos internos de los Estados y respeto del derecho de los pueblos a la libre determinación sobre la base de la soberanía y la independencia política de todas las naciones.
6. El Afganistán otorga importancia a la cooperación en materia de mantenimiento de la paz entre las Naciones Unidas y las organizaciones regionales. Las Naciones Unidas y sus organismos afiliados deben concentrarse en la cooperación regional para fortalecer la paz y en las medidas de fomento de

/...

(Sr. Salimi, Afganistán)

la confianza en las diferentes regiones del mundo, aplicando los diferentes modelos de cooperación regional e internacional, incluidas la cooperación Sur-Sur y continuación del diálogo Norte-Sur.

7. El Sr. WAQANISAU (Fiji) observa que al ampliarse las operaciones de mantenimiento de la paz existe la necesidad de analizar nuevamente el concepto actual de esas operaciones y, en caso necesario, modificarlas para asegurar su éxito. La delegación de Fiji acoge con beneplácito la iniciativa que el Consejo de Seguridad tomó a comienzos de año y el programa de paz del Secretario General. En opinión de la delegación de Fiji, la recomendación del Secretario General respecto de la diplomacia preventiva, que entrañaría medidas de fomento de la confianza, un sistema de alerta temprana, misiones de determinación de los hechos, un despliegue preventivo de tropas y, en algunos casos, la existencia de zonas desmilitarizadas, podría constituir la solución de la actual crisis financiera de las operaciones de mantenimiento de la paz. En caso de tener éxito, se podría eliminar así la necesidad de desplegar tropas y, en consecuencia, se podrían economizar dinero y vidas, pero para tener éxito se requeriría la más plena cooperación de las organizaciones regionales e internacionales.

8. En su mayor parte, las medidas de fomento de la confianza incumben a los gobiernos nacionales, pero éstos deben tener la voluntad de aplicarlas y deben contar con la cooperación de los órganos regionales y las organizaciones no gubernamentales. Las misiones de determinación de los hechos, si bien son útiles, no pueden tener éxito a menos que puedan basarse en un sistema eficiente de información y alerta temprana en la región interesada, así como en la plena cooperación de las partes en un conflicto. Por ello, esas partes deben sentirse obligadas a prestar toda la asistencia posible a las misiones de esa índole.

9. El concepto de despliegue preventivo de las fuerzas de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas y la composición de esas fuerzas deben estudiarse a fondo antes de iniciar cualquier operación. La soberanía y la integridad territorial de los Estados deben respetarse en todo momento y siempre que sea posible se debe obtener el consentimiento de las partes en un conflicto. El Secretario General, en su informe, ha planteado la posibilidad de un despliegue preventivo solamente a un lado de una frontera a pedido de un Estado amenazado, pero en ese caso, la otra parte en conflicto podría estimar que las Naciones Unidas han abandonado su papel de tercera parte neutral. Las fuerzas de mantenimiento de la paz podrían convertirse entonces en blanco de sus ataques. Quizá la presencia de las principales Potencias en una fuerza preventiva aumentaría su capacidad de disuasión.

10. Los conflictos no resueltos a pesar de la aplicación de las técnicas de arreglo pacífico de controversias siguen estancados por que las partes en los conflictos carecen de la voluntad política necesaria para buscar una solución pacífica. La falta de voluntad política, la renuencia a ejercer presión de quienes están en condiciones de hacerlo y la falta de medidas complementarias por parte de los organismos de las Naciones Unidas han costado demasiado a la Organización en cuanto a los gastos de las emisiones de mantenimiento de la paz. Quizá es hora de poner fin a las operaciones en las que no se realizan progresos por falta de cooperación de las partes en el conflicto.

/...

(Sr. Waqanisau, Fiji)

11. La delegación de Fiji entiende que se requiere el envío de fuerzas encargadas de establecer la paz cuando se ha incumplido una cesación del fuego o ha estallado una revuelta o las tropas encargadas del mantenimiento de la paz han perdido el apoyo de una de las partes en un conflicto y se han convertido en su blanco. Entonces las Naciones Unidas tienen dos opciones, ninguna de ellas aceptable: aumentar las operaciones de establecimiento de la paz hasta desencadenar una guerra, con la esperanza de restablecer la paz, o retirarse sin completar su misión. Aunque el concepto se aplicó en la crisis del Congo a comienzos de 1960, la delegación de Fiji cree firmemente que si no se reflexiona adecuadamente al respecto, podría lograrse poco, aparte de atraer a las Naciones Unidas hacia lugares que deberían evitar y, huelga decirlo, hacer perder más vidas. Además, habida cuenta de las actuales dificultades financieras de las operaciones de mantenimiento de la paz y de la necesidad de que se adiestre a fondo y se arme en forma completa a las tropas encargadas de establecer la paz, podría resultar difícil obtener tropas para misiones de esa índole en el futuro.

12. Más de 800 personas enviadas por las Naciones Unidas, incluidos 25 militares y policías de Fiji, han resultado muertos desde el inicio de las operaciones de mantenimiento de la paz y, dado el aumento de las operaciones y de la vulnerabilidad del personal de las Naciones Unidas, se prevé que ese número aumentará antes de que termine el siglo. No se ha hecho suficiente hincapié en el programa de paz respecto de la seguridad de los encargados de mantener la paz enviados por las Naciones Unidas. Fiji apoya enérgicamente la propuesta del Comité Especial de Operaciones de Mantenimiento de la Paz de que haya instrumentos jurídicos internacionales eficaces para garantizar la seguridad del personal de las Naciones Unidas y hacer que los Estados huésped sean responsables de la utilización de la fuerza contra ese personal o de cualquier pérdida de vidas humanas. Fiji apoya también enérgicamente el proyecto de resolución, del cual es copatrocinador, sobre la protección del personal de mantenimiento de la paz.

13. El informe del Secretario General sobre el programa de paz ha introducido algunos elementos de simplificación y flexibilidad en todo el concepto de las operaciones de mantenimiento de la paz. Sin embargo, para el éxito del mantenimiento de la paz se requiere que esté adecuadamente financiado y la solución es que los Estados Miembros paguen las cuotas prorrateadas en su integridad y a tiempo; si no lo hacen, violarán sus obligaciones con arreglo a la Carta.

14. El Sr. TAY (Singapur) dice que en el programa de paz se ha identificado la época presente como una época de regionalismo, tribalismo subnacional, adelantos en la tecnología de la información, crisis transnacionales de crecimiento demográfico, de cadencia ambiental y proliferación de las armas nucleares y químicas. Esas nuevas fuerzas modifican los parámetros de la soberanía y las tensiones y contradicciones resultantes de ello son los rasgos que definen la época. Se espera que las Naciones Unidas, divididas entre las expectativas altas y los recursos insuficientes, desempeñen un papel más importante en la gestión de un número cada vez mayor de controversias y, según una opinión, se han convertido en el vertedero de los conflictos insolubles. Sin embargo, aumenta también cada vez más el reconocimiento de que su papel en el mantenimiento de la paz se ha convertido en fundamental para la seguridad internacional.

(Sr. Tay, Singapur)

15. En la época posterior a la guerra fría, las operaciones de mantenimiento de la paz ya no bastan para contener los conflictos a nivel local de los representantes de las dos grandes Potencias, sino que están destinadas a establecer la paz en los conflictos de facciones al interior de los Estados, como en Yugoslavia, y en los conflictos interétnicos o entre clanes, como en el Cáucaso y Somalia. Ese cambio presenta oportunidades, pero también peligros: las Naciones Unidas están recargadas de responsabilidades, sin contar con los recursos o el personal correspondientes, y la reacción por las expectativas no cumplidas y la desilusión general podrían dañar su credibilidad. Los Estados Miembros necesitan de la voluntad política de comprometer recursos suficientes en las operaciones de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas.

16. La delegación de Singapur estima que el programa de paz y los informes del Comité Especial ofrecen algunas ideas viables y apoya, entre otras cosas, un fondo de reserva para los programas de mantenimiento de la paz, una reserva de equipo de mantenimiento de la paz, un adiestramiento uniforme y programas de becas en mantenimiento de la paz. Además, apoya la consolidación de los departamentos de las Naciones Unidas relacionados con las cuestiones del mantenimiento de la paz, con lo cual se establecería una estructura de mando unificada.

17. Las Naciones Unidas tienen que establecer un sistema de información fiable e imparcial antes de que puedan elaborar soluciones políticas o practicar la diplomacia preventiva. Debido a que la determinación de los hechos es la condición indispensable de todo esfuerzo de mantenimiento de la paz o sistema de alerta temprana, la Organización debe ser capaz de reunir información objetiva y oportuna respecto de cualquier controversia existente.

18. Algunos Estados han manifestado reservas sobre la adopción por las Naciones Unidas de una función de determinación de los hechos. Singapur, como muchos Estados pequeños, estima necesario respetar la soberanía nacional, en particular en períodos de incertidumbre como el actual. Sin embargo, como observó correctamente el Secretario General en su programa de paz (A/47/277-S/24111), la soberanía absoluta y exclusiva se ha convertido en un concepto obsoleto. Puede ser necesario que las Naciones Unidas intervengan en situaciones de caos absoluto y hundimiento total del gobierno para prestar asistencia humanitaria. En otros países, las Naciones Unidas podrían tener que actuar rápidamente para desactivar conflictos que representan una amenaza para la supervivencia de regiones enteras. En todos los casos, la determinación de los hechos es la primera línea de acción de la Organización para desactivar o contener las crisis.

19. En virtud de la Carta de las Naciones Unidas, todos los Estados están obligados a cumplir sus responsabilidades financieras para el mantenimiento de la paz. Sin embargo, todo esfuerzo por reestructurar la base de las contribuciones para los presupuestos de mantenimiento de la paz debe basarse en criterios equitativos y justos. En las escalas de cuotas se debe reconocer el complejo conjunto de factores que determina el alcance de la influencia de un país y su capacidad de contribuir monetariamente o con recursos humanos a las operaciones de mantenimiento de la paz.

/...

(Sr. Tay, Singapur)

20. Dados un volumen de trabajo y una carga financiera cada vez mayores, es necesario que las Naciones Unidas establezcan un sistema de vigilancia de las operaciones de mantenimiento de la paz que se encargue de establecer objetivos realistas, mandatos claros y fechas fijas de inicio y terminación, basadas en estimaciones de las necesidades que reflejan un conocimiento a fondo.
21. Singapur deplora la creciente amenaza física para el personal de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas y demás personal que desempeña funciones en zonas lejanas del mundo, con gran riesgo para sus vidas. Al evolucionar los esfuerzos de mantenimiento de la paz para abarcar la protección de las tareas de asistencia humanitaria, las Naciones Unidas encararán el nuevo dilema de tratar de reducir los padecimientos y, a la vez, seguir siendo vulnerables a las acciones hostiles de las partes recalcitrantes en los países huésped. Singapur seguirá apoyando el papel activo de las Naciones Unidas en la solución de los conflictos y en la prestación de asistencia humanitaria mediante el envío de observadores, personal civil y policial y medidas de protección más energéticas en favor del personal de las Naciones Unidas. Por ello, la delegación de Singapur hace plenamente suyo el proyecto de resolución A/SPC/47/L.8 sobre la protección del personal de mantenimiento de la paz.
22. Aunque el despliegue preventivo es una idea progresista, quizá esté adelantada a su tiempo, ya que el envío de fuerzas preventivas o de observadores a un país podría aumentar, en vez de reducir, el nivel de tensión en una situación de crisis. Dada la multiplicidad de cuestiones delicadas, se debería estudiar cuidadosamente el despliegue preventivo antes de aplicarlo.
23. En el mundo posterior a la guerra fría, la soberanía y la responsabilidad internacional son dos caras de la misma moneda; en consecuencia, el concepto mismo de soberanía está sujeto a la delimitación de las normas internacionales. Mantener la paz y prestar asistencia humanitaria en el mundo actual puede requerir que se sobrepasen los límites de una definición jurídica estrecha de la soberanía absoluta. Las deliberaciones entre los Estados Miembros sobre el desarrollo de la diplomacia preventiva, el establecimiento, el mantenimiento y la consolidación de la paz conducen a nuevas definiciones del establecimiento de la paz y a nuevas prácticas que responderán mejor a las necesidades del mundo posterior a la guerra fría.
24. El Sr. Alsaidi (Yemen), Vicepresidente, ocupa la Presidencia.
25. El Sr. KA (Senegal) dice que el clima político imperante, que es favorable, debe motivar a la comunidad internacional a establecer mecanismos para prevenir el estallido de conflictos e intervenir a fin de lograr una solución. Al aumentar la capacidad de las Naciones Unidas en materia de mantenimiento de la paz, la Organización puede fortalecer su autoridad y credibilidad en esa esfera.
26. Para entender la importancia capital de la presencia de las Naciones Unidas en las zonas en conflicto, basta con pensar en el caso de la antigua Yugoslavia, donde, dada una cruel política de limpieza étnica que ejecuta una de las partes, las Naciones Unidas han brindado nuevas esperanzas a las víctimas de esas prácticas inhumanas. La presencia de las Naciones Unidas también es importante en Somalia, donde una guerra civil mata diariamente a cientos de víctimas inocentes. No solamente es la guerra más sangrienta y trágica que haya conocido

(Sr. Ka, Senegal)

Africa en tiempos recientes, sino que también amenaza la propia existencia de Somalia como Estado. La comunidad mundial tiene la obligación de poner fin a la situación en Somalia, ya que las generaciones futuras juzgarán su capacidad de reaccionar eficazmente ante situaciones de crisis.

27. En ese contexto, se deben hacer todos los esfuerzos posibles para dar curso a la propuesta del Presidente interino de la Organización de la Unidad Africana de celebrar una conferencia internacional sobre Somalia lo antes posible, a fin de poner rápidamente fin a la tragedia somalí.

28. El Senegal, como país que ha participado desde 1960 en varias operaciones de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas en el Congo, el Líbano, el Golfo Pérsico, Angola, Liberia y Rwanda, puede reconocer la precariedad y lo delicado de la posición de las Naciones Unidas en otras zonas del mundo. Ya sea en el Oriente Medio, Asia, Europa o Africa, las fuerzas de mantenimiento de la paz de la Organización siempre han realizado esfuerzos loables, si bien también ha habido ocasiones en que su ausencia se ha notado mucho. La Comisión debe estudiar seriamente la posibilidad de desplegar fuerzas de las Naciones Unidas en otras regiones donde actualmente hay extrema tensión, ya que, por desgracia, debido a problemas logísticos, de equipo y de personal, los organismos de intervención de las organizaciones regionales no siempre son un sustituto eficaz de esas fuerzas. La dramática situación que impera actualmente en Liberia es una clara demostración de ello.

29. El Senegal otorga mucha importancia a las recomendaciones del Comité Especial respecto del mantenimiento de la paz y se interesa en particular en la recomendación sobre el cuestionario revisado que el Secretario General distribuyó en 1990, así como en la recomendación relativa al establecimiento de un fondo de reserva para la financiación de la fase inicial de las operaciones de mantenimiento de la paz. La recomendación de que se pida a los países huésped que brinden apoyo logístico y material a las operaciones de mantenimiento de la paz es particularmente positiva, porque habrá de generar una mayor participación de esos países y, al mismo tiempo, habrá de reducir los gastos de apoyo de las Naciones Unidas.

30. La organización, coordinación y flexibilidad eficaces en la planificación de las operaciones de mantenimiento de la paz son requisitos previos importantes para el éxito. Al respecto, el Senegal apoya la recomendación de establecer un servicio de enlace que permita a los Estados Miembros obtener información respecto de todos los aspectos operacionales de las misiones de mantenimiento de la paz actuales y futuras. Además, el establecimiento de una estructura unificada e integrada en el Departamento de Operaciones de Mantenimiento de la Paz permitirá delimitar claramente las esferas de responsabilidad, lo cual es una característica indispensable de cualquier arreglo eficaz y económico en relación con la gestión de las operaciones de mantenimiento de la paz.

31. En todo enfoque de las operaciones de mantenimiento de la paz deben incluirse mecanismos de prevención y alerta temprana de los conflictos. Al Gobierno del Senegal le complace observar que en el programa de paz se analiza la cuestión de la diplomacia preventiva, en particular la posibilidad de invocar los Artículos 34, 35 y 99 de la Carta en apoyo de una acción preventiva. El orador acoge con beneplácito el énfasis que se pone en ese programa en la

/...

(Sr. Ka, Senegal)

cooperación entre la Organización y los órganos regionales en las actividades destinadas a promover la paz. Asimismo, hace suyos los dos proyectos de resolución (A/SPC/47/L.7 y A/SPC/47/L.8) y manifiesta la esperanza de que la Comisión siga fiel a su tradicional labor de alta calidad en la esfera del mantenimiento de la paz.

32. El Sr. KOHOUT (Checoslovaquia) dice que, para el Gobierno de Checoslovaquia, las instituciones de mantenimiento de la paz de la Organización son un instrumento eficaz para el arreglo pacífico de crisis y conflictos regionales.

33. El orador expresa el pleno apoyo del Gobierno de Checoslovaquia a las propuestas de fortalecer la disponibilidad y capacidad de la Organización en materia de diplomacia preventiva, así como de establecimiento y mantenimiento de la paz.

34. Checoslovaquia opina que surgen nuevas oportunidades de utilizar mejor la capacidad de las Naciones Unidas para prevenir los conflictos. El Gobierno de ese país hace suya la propuesta de establecer un conjunto de recursos - entre ellos unidades militares, observadores militares, policías civiles y cuadros fundamentales - para asegurar que las Naciones Unidas puedan responder en forma flexible a las situaciones que requieran un rápido despliegue de fuerzas de mantenimiento de la paz.

35. Los requisitos previos básicos para el éxito de las actividades de las Naciones Unidas en la esfera del mantenimiento y el establecimiento de la paz son contar con recursos financieros suficientes y mecanismos por los cuales esos recursos puedan utilizarse eficaz y significativamente. Por su parte, el Gobierno de Checoslovaquia apoya el principio de que los gastos de las operaciones de mantenimiento de la paz se consideren en una responsabilidad colectiva de todos los Estados Miembros. Sin embargo, no se debe excluir la posibilidad de otras fuentes de financiación. Por ello, el Gobierno de Checoslovaquia, estudia favorablemente la propuesta de establecer un fondo especial de reserva para el mantenimiento de la paz (A/SPC/47/L.7, párr. 15).

36. La delegación de Checoslovaquia encomia la labor del Departamento de Operaciones de Mantenimiento de la Paz y estima que, al aplicar las propuestas conexas del informe del Comité Especial de Operaciones de Mantenimiento de la Paz, la Secretaría podrá ampliar significativamente su capacidad de cumplir una serie de nuevas tareas exigentes.

37. La confianza de Checoslovaquia en las posibilidades de que las Naciones Unidas contribuyan eficazmente a la solución de los conflictos ha quedado demostrada por la participación de ese país en la Misión de Verificación de las Naciones Unidas en Angola (UNAVEM), la Operación de las Naciones Unidas en Somalia (UNOSOM), el Contingente de Guardias de las Naciones Unidas en el Iraq (UNGCI) y la Fuerza de Protección de las Naciones Unidas (UNPROFOR) en la antigua Yugoslavia. La experiencia práctica obtenida por los soldados y observadores de Checoslovaquia en las misiones de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas se aprovecha en el programa de estudios del centro de adiestramiento en operaciones de mantenimiento de la paz que el Gobierno de ese país estableció en 1990.

(Sr. Kohout, Checoslovaquia)

38. En conclusión, el orador hace suyos los dos proyectos de resolución y manifiesta la esperanza de que sean aprobados por consenso.

39. El Sr. MALONE (Canadá) dice que el Canadá apoya el establecimiento de un centro de operaciones para la alerta temprana y las operaciones cotidianas. El orador observa que el Presidente del Consejo de Seguridad también hizo suya esa propuesta en su declaración de 29 de octubre de 1992 (S/24728). La delegación del Canadá apoya también la decisión del Presidente de la Asamblea General de establecer un grupo de trabajo oficioso abierto a todos los participantes para coordinar y orientar las deliberaciones y acciones de otros foros de las Naciones Unidas en sus propias esferas de responsabilidad.

40. Respecto de la cuestión del establecimiento de un programa anual de becas de mantenimiento de la paz (A/47/604), el orador recuerda una propuesta anterior del Canadá de que los fondos devengados del Premio Nobel de la Paz de 1988 se asignen a la financiación de las becas.

41. El orador acoge con beneplácito el informe del Secretario General en el que se suministra información sobre el adiestramiento (A/47/597). El orador, al recordar que, en el cuadragésimo sexto período de sesiones, la delegación del Canadá presentó un documento sobre el adiestramiento en mantenimiento de la paz que se realiza en ese país, dice que ese adiestramiento puede estar a disposición de todas las partes interesadas. El Canadá acoge con particular beneplácito el nombramiento de un oficial de adiestramiento en el Departamento de Operaciones de Mantenimiento de la Paz y confía en que el Departamento tendrá ahora la capacidad de desarrollar una estrategia a largo plazo sobre doctrina y metodología, en la que se haga hincapié en el adiestramiento de los instructores.

42. La delegación del Canadá espera con interés las propuestas de la Secretaría en respuesta a la recomendación formulada por el Comité Especial de Operaciones de Mantenimiento de la Paz respecto de la necesidad de definir la doctrina en materia de logística y procedimientos operacionales uniformes (A/47/253, párr. 113).

43. En respuesta a la sugerencia formulada por el Secretario General en su informe titulado "Un programa de paz" (A/47/277-S/24111), el Canadá prepara actualmente información sobre el tipo y la cantidad de personal capacitado que estaría dispuesto a ofrecer a las Naciones Unidas al presentarse la necesidad de nuevas operaciones de mantenimiento de la paz. El Gobierno del Canadá estima que el Consejo de Seguridad debería hacer todos los esfuerzos posibles por lograr que los Estados que aportan o podrían aportar contingentes participen en las consultas sobre los mandatos de las operaciones de mantenimiento de la paz que los miembros del Consejo prevean y analicen.

44. El Gobierno del Canadá otorga mucha importancia al principio de la universalidad en la financiación de las operaciones de mantenimiento de la paz. Al respecto, el orador desea señalar que el Comité Especial reafirmó en su informe que la financiación de las operaciones de mantenimiento de la paz era una responsabilidad que incumbía en forma colectiva a todos los Estados Miembros (A/47/253, párr. 113). Sin embargo, las Naciones Unidas, en su operación en

(Sr. Malone, Canadá)

Bosnia y Herzegovina, han pedido a los Estados participantes que paguen sus propios gastos. El Canadá y otros países adoptaron una decisión similar en 1964 respecto de Chipre y las delegaciones tienen clara conciencia de la carga que desde entonces han tenido la Organización y los Estados participantes. El Canadá es un Estado que participa en la ampliación de la UNPROFOR, pero le desagradan mucho sus características financieras y, en el futuro, no aceptará arreglos similares respecto de la financiación de las operaciones de mantenimiento de la paz.

45. El Sr. SOH (República de Corea) dice que la delegación de la República de Corea examinará cuidadosamente la reciente declaración del Presidente del Consejo de Seguridad (S/24728) respecto de las fuerzas de reserva. Dada la necesidad de equipo y suministros logísticos para el rápido despliegue del personal de mantenimiento de la paz, la delegación de la República de Corea apoya la propuesta de almacenar los artículos más elementales para la fase inicial de las operaciones de mantenimiento de la paz.

46. La delegación de la República de Corea acoge con beneplácito los esfuerzos del Instituto de las Naciones Unidas para Formación Profesional e Investigaciones (UNITAR) en la esfera de la capacitación y espera con interés el establecimiento de un amplio programa de formación para nuevos y posibles participantes en las operaciones de mantenimiento de la paz.

47. La delegación de la República de Corea apoya la sugerencia del Secretario General sobre el aumento del número y la capacidad del personal militar y civil de la Secretaría en relación con las operaciones de mantenimiento de la paz. Al respecto, el orador recalca la importancia de que se aplique el principio de la distribución geográfica como medio de asegurar una representación equilibrada de las diferentes regiones.

48. Ya que el comienzo rápido y fluido de las operaciones de mantenimiento de la paz depende sobre todo de una financiación adecuada en la importante fase inicial, todas las contribuciones prorrateadas deben pagarse en su integridad y a tiempo. El orador espera que la propuesta presentada en la Quinta Comisión conduzca al progreso tan necesario en esa cuestión durante el actual período de sesiones. En cuanto a la actual escala especial de cuotas para las operaciones de mantenimiento de la paz, el orador dice que la delegación de la República de Corea comparte la opinión de que, a menos que haya consenso respecto de un nuevo formato, sería deseable mantener la escala actual.

49. Los conceptos de diplomacia preventiva y mantenimiento, establecimiento y consideración de la paz después de los conflictos deben considerarse conjuntamente un enfoque integrado encaminado al logro de la paz y la seguridad mundiales. La delegación de la República de Corea seguirá apoyando plenamente las actividades de las Naciones Unidas en la esfera de la diplomacia preventiva.

50. Las operaciones en Bosnia y Herzegovina, Camboya y Somalia reflejan la voluntad de los gobiernos de encomendar la tarea de mantener la paz a las Naciones Unidas, pero también han demostrado la urgente necesidad de cambios en el modo en que las Naciones Unidas encaran su nueva e importante responsabilidad. La credibilidad de las Naciones Unidas dependerá en un grado considerable del éxito de sus operaciones de mantenimiento de la paz.

/...

51. El Sr. GAUTAM (Nepal) recalca que cualquier decisión que el Comité Especial de Operaciones de Mantenimiento de la Paz pueda adoptar en relación con el informe del Secretario General titulado "Un programa de paz" (A/47/277-S/24111) debe guardar relación con la labor del grupo de trabajo oficioso abierto a todos los participantes de la Asamblea General respecto del tema 10 del programa, "Memoria del Secretario General sobre la labor de la Organización".

52. La delegación de Nepal está de acuerdo en que se debe aumentar el personal militar y civil de la Secretaría en relación con las operaciones de mantenimiento de la paz. Los Estados Miembros deben apoyar los esfuerzos del Secretario General en el proceso de reestructuración, ofreciendo los servicios de personal civil y militar experimentado. La delegación de Nepal acoge con beneplácito la declaración formulada al respecto por el Presidente del Consejo de Seguridad el 29 de octubre (S/24728).

53. La delegación de Nepal apoya la propuesta del Secretario General de establecer una reserva de equipo básico de mantenimiento de la paz. Ya que las operaciones de mantenimiento de la paz requieren una utilización intensiva de mano de obra, también se estima que todas las personas enviadas bajo el pabellón de las Naciones Unidas deben recibir un cierto grado de adiestramiento uniforme. Nepal ha brindado adiestramiento a nivel nacional al personal asignado a tareas de mantenimiento de la paz y ha elaborado un manual flexible con ese fin. El programa de becas previsto en el documento A/47/604 podría constituir el núcleo de un programa nacional de adiestramiento uniforme del personal de mantenimiento de la paz.

54. La delegación de Nepal está de acuerdo en que el costo de las operaciones de mantenimiento de la paz debería considerarse una responsabilidad colectiva. Sin embargo, como cuestión de principio, el orador quisiera subrayar la necesidad de institucionalizar la escala especial de cuotas a fin de dar la estabilidad y predecibilidad requeridas a la financiación del mantenimiento de la paz. La delegación de Nepal hace suya la opinión de la delegación del Japón sobre las necesidades financieras de las principales operaciones en su fase inicial. Asimismo, hace suya la propuesta del Japón de establecer un mecanismo para consultas entre los miembros permanentes del Consejo de Seguridad, los países que aportan grandes contingentes, las principales fuentes de recursos financieros y los países de la región interesada. El orador apoya la propuesta del Secretario General de establecer de inmediato un fondo rotatorio de reserva para las operaciones de mantenimiento de la paz. En última instancia, no basta con que los Estados Miembros expresen su apoyo a las operaciones de mantenimiento de la paz. El mejor modo de expresar apoyo es pagar todas las cuotas prorrateadas en su integridad y a tiempo.

55. Los cambios en la situación internacional obligan a estudiar seriamente las propuestas del Secretario General respecto de la posible utilización de las operaciones de mantenimiento de la paz en la diplomacia preventiva y aumentan las perspectivas de recurrir eficazmente a las disposiciones de la Carta respecto del arreglo pacífico de controversias, incluidas las que figuran en el Capítulo VIII.

/...

(Sr. Gautam, Nepal)

56. La delegación de Nepal comparte plenamente las preocupaciones del Secretario General respecto de la seguridad del personal y apoya el llamamiento que ha formulado al Consejo de Seguridad para que estudie qué medidas cabría adoptar respecto de quienes ponen en peligro la vida del personal de las Naciones Unidas. Por ello, la delegación de Nepal es copatrocinadora del proyecto de resolución sobre la protección del personal de mantenimiento de la paz (A/SPC/47/L.8).

57. El PRESIDENTE anuncia que El Salvador y Luxemburgo se han sumado a los patrocinadores del proyecto de resolución A/SPC/47/L.8.

Se levanta la sesión a las 16.45 horas.